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记者手记

时间是最忠实的记录者，也是最客观的见证者。

9月 16日，是市第七次党代会开幕的日子。回望

过去五年，面对国内外环境的新变化，在党中央和省

委的正确领导下，全市上下按照市第六次党代会绘

就的发展蓝图、确定的奋斗目标，初心不改、矢志不

移，攻坚克难、勇毅前行，锐意进取、真抓实干，胜利

完成各项主要目标任务，提前实现经济总量冲刺全

省第三，实现了脱贫攻坚、全面建成小康社会和“十

三五”规划圆满收官，交出了一份省委放心、百姓满

意、可以载入滁州发展史册的优异答卷。

成绩固然可喜，但我们也清醒看到工作中还存

在一些困难和不足，正如许继伟同志在报告中指出

的，一体化发展突破还不够，重点领域和关键环节

改革仍需深化，创新能力亟待加强；产业转型升级

还需加快，乡村振兴步伐还不够快；县域发展还不

均衡，一些园区发展和项目建设面临空间受限、能

耗制约等问题；民生保障、生态环保等领域还存在

薄弱环节……

在浩浩荡荡的时代洪流面前，没有人会停下来

等我们，不进是退，慢进也是退。滁州虽然总体上走

在前列，但并不意味着每个地方、每项工作都走在前

列；滁州现在走在前列，也不意味着今后不努力还能

走在前列。在成绩面前，我们必须始终增强忧患意

识，保持奋进姿态，加倍付出努力，奋力实现更高质

量发展、迈上更高发展台阶。

当前，滁州正站在新的历史起点上。经过多年

奋斗，滁州的产业基础更加坚实、动能势能更加强

劲、营商环境更加优化、政治生态更加清明，完全有

条件有能力实现更高质量发展。只要我们咬定目

标、坚定信心，抢抓机遇、攻坚克难，就一定能在新

一轮区域竞争中育先机、开新局、走在前。许继伟

同志在报告中用“十个这五年”全面总结了市第六

次党代会以来的工作，用“六个必须”深入阐述了 6

条基本经验，用“十个坚定不移”系统部署了今后五

年发展的主要任务，特别是报告紧扣“5688”目标，

进一步明晰了实现“五个前列”“五个更大”愿景，思

路清、目标明、举措实。实现这些目标还有许多“雪

山”“草地”需要跨越，还有许多“娄山关”“腊子口”

需要征服，一切贪图安逸、不愿继续艰苦奋斗的想

法都是要不得的。

一切伟大成就都是接续奋斗的结果，一切伟大

事业都需要在继往开来中推进。全市上下要深入落

实习近平总书记“七一”重要讲话和考察安徽重要讲

话指示精神，始终保持一往无前、永不懈怠的奋斗姿

态，以“功成不必在我”的胸怀和“功成必定有我”的

气魄，努力把“5688”目标和“五五”愿景变成美好现

实，交出经得起实践、历史和人民检验的答卷。

为实现“5688”目标和“五五”愿景砥砺奋进
喻 松

吴文良代表：
报告总结的成绩令人自豪，提出的

冲刺八十强，“5688”目标及“五五”愿景

催人奋进。我比较了报告中所提到的

滁州地区生产总值、规上企业数、省级

专精特新等重点经济指标，对应明光市

的数据及占比，我找到了差距和短板，

这 就 是 我 们 今 后 需 要 倍 加 努 力 的 地

方。作为来自基层的党代表，要主动把

涉及到我们工作的事项落实好，虽然干

的都是一个个具体的小事，但我认为每

个人都把一件件小事做成功了，串在一

起就是大事。同时要带头讲担当重实

干，力戒“虚、推、拖、胡”。

结合报告提两点建议。在优化营

商环境上，推广明光市首创的“企业家

服务绿卡”、“企业吹哨 部门报到”等机

制，建议对滁州市重点企业家发放“滁

商服务卡”；在推进高质量发展上，加大

双招双引，坚持用市场的逻辑、资本的

力量，推动有效市场和有为政府更好结

合。

（全媒体记者喻 松整理）

林莉代表:
报告全面回顾了滁州五年来的发

展历程和成绩，明确了我市未来五年的

发展思路、目标要求和主要任务，高屋

建瓴，催人奋进。

过去的五年，我切实感受到滁州基

础教育的硬件水平和指导理念全面提

升，义务教育均衡发展效果显著。报告

中提出，要落实立德树人根本任务，增

加优质教育资源供给，满足多样化教育

需求，办好人民满意教育，我感到责任

重大。面对日新月异的教育改革，作为

一名基层教育工作者，一定要唤醒教育

初心，清醒育人使命，立足于区域实际、

师生实际，为学生量身制定既全面又个

性化的发展方案。要围绕“减负不减

质”的原则，聚焦教师深度备课和决战

课堂 40分钟两个重点，聚集家、校、社三

处合力，协力办好家长满意、社会需要

的教育，为建设新阶段现代化新滁州贡

献力量。

（全媒体记者刘 晨整理）

牛业彬代表：
报告目标清晰，任务明确，回顾了

五年来滁州社会经济发展取得的巨大

成就，提出了未来五年发展的蓝图，其

中“五个前列”“五个更大”愿景充分表

达了滁州人民努力创新、砥砺前行的壮

志豪情。

作为企业负责人，我对滁州经济发

展感触颇多。这些年来，政商关系清晰

明朗、营商环境不断优化，市县两级贯

彻落实省委、省政府“四送一服”双千工

程，上千名干部进上千家企业，切实把

党的政策方针、政府的关心帮扶送到了

我们面前。

报告对创新也做了充分的阐释，从

创新平台、创新人才、创新成果到创新

能力的建设，给企业发展指明了方向。

未来，我们将围绕企业产品创新、产业

转型升级努力奋斗，为实现“5688”目标

贡献一份力量。

（见习记者郑成雪整理）

王献昌代表：
明光作为滁州北部三县之一，生态

是最大的优势。明光有较好的林业资

源，排在滁州前三。建议开展林业碳汇

先行区试点。由明光市委、市政府牵

头，把《滁州市林业碳票管理方法（试

行）》落细落实，尽快出台明光市相关文

件 ，力 争 在 滁 州 市 首 家 出 文 件 、出 首

单。依托明光好山好水，重点开展江淮

分水岭国家风景道绿化美化示范段、国

有林场碳汇林基地、“一村万树”村庄绿

化新模式等项目建设，加快明光市生态

产业化、产业生态化进程。

（全媒体记者喻 松整理）

本报讯（见习记者郑成雪）“以前村子

里都是土路，晴天灰，雨天泥。现在，水泥

路修到村民家门口，极大方便了群众生

活。”说起村里的巨大变化，来安县半塔镇

邢港村第一书记许永佳打开了话匣子。

“去年，我们村的集体收入达到 70 万

元，实现了历史的跨越。”许永佳颇为自豪地

告诉记者。其中，仅蔬菜脱水加工、净菜加

工两个项目便带来了 50万元的集体收入，

带动60余名村民就近就业。从空壳村变身

富裕村，近年来，邢港村经历了脱胎换骨的

变化。除发展产业外，邢港村持续推进人居

环境综合治理，道路硬化、居民改厕、安装路

灯、危房改造……一项项务实举措让乡村实

现了美丽蜕变，让村民享受到了改革发展成

果。“针对村里道路硬化还不够的情况，我们

打算将道路‘黑化’，将水泥路改为柏油马

路。”从土路到水泥路，再到将来的柏油路，

邢港村在乡村振兴的道路上阔步前行。

“党代会的召开是全市人民政治生活

中的一件大事。”许永佳激动地说，“作为

一名基层工作者，我更关注的是乡村建设

问题，希望通过此次大会党和政府能够出

台更多惠民政策，加强乡村医疗卫生服务

建设，进一步完善配套基础设施，让老百

姓的生活越来越好。”

幸福路越走越宽
百姓心声

代表视角

畅所欲言谋发展 凝心聚力绘蓝图
———市第七次党代会代表讨论“两委”报告剪影

全媒体记者李晓村 计成军 卢志永 徐 浩 魏 星摄

9月 16日，市第七次党代会开幕当日，记者打车往返于几个

会场之间，有网约车司机兴致勃勃地问：“滁州又开大会了吧，都

说了什么呀？”话语之中满是希望、饱含期待。记者顿时感到“责

任重大”，便就大会报告中的“5688”目标和“五五”愿景同他聊了

起来。

得知我市为冲刺八十强勾画了全方位的发展蓝图，这位

司机师傅立即激动起来：“咱们滁州未来可期呀！”他用朴实的

话语告诉记者，在我市经济总量跃至全省第三和创成全国文

明城市之后，作为一名滁州人，他心中的自豪感和城市主人翁

意识越发强烈；加之这几年接到的外地乘客越来越多，听到的

评价越来越积极，这让他对滁州的发展充满信心，开车的精神

头都更足了。

确实，这些年滁州开放合作成果斐然，脱贫攻坚战取得全面

胜利，城乡面貌日新月异，民生福祉持续增进，生态环境愈发良

好，经济社会发展迈上了新台阶，广大居民群众切身享受着发展

的红利，自然对未来充满憧憬。

发展带来的信心在市第七次党代会代表们的发言里也比比

皆是。很多代表说起，现在去沪苏浙等发达地区学习考察时，感

受已不像过去那样仅仅停留在“艳羡”，而是转念想到“我们也能

行”，进而开始谋划下一步的实施计划。党政干部想干、敢干，对

干成有充分的信心，这也是发展赋予的底气。

这份自信的背后，是过去几年全市上下心往一处想、劲往一

处使，共同奋斗的实践和来之不易的成绩。夺小康、战疫情、斗

汛情、创文明、谋发展，全市 22万多名共产党员和广大人民群众

始终团结一心，化危机、应变局，劈波斩浪、披荆斩棘，取得一场

又一场大仗硬仗的胜利。

这份自信绝非自说自话。党代表、亚士创能科技（滁州）有

限公司董事长、党支部书记王永军五年前从上海来到滁州，亲眼

见证了滁州的高速发展，对我市全力打造的“亭满意”优质营商

环境服务品牌赞不绝口。他说：“现在滁州的发展基础更扎实、

承载力更强、起点更高，我对全面实现报告中的目标和愿景信心

满满。”

这份自信也并不盲目。在讨论和接受采访的过程中，代表们

更多的是将报告内容与职务岗位结合，细化分析具体问题。每个

人都清醒地表示，成绩的取得固然可喜，但在机遇与挑战并存的

时代潮头，不仅要勇于拼搏争先，也要脚踏实地才能行稳致远。

人心齐，泰山移。现在的滁州，从上到下都是一种信心满

满、脚踏实地的状态，都有一股只争朝夕、奋力向前的干劲。

这是滁州发展过程中积累的宝贵财富，这种蓬勃向上的力量，这种万众一心求发展的

坚定信念，必将为加快建设新阶段现代化新滁州带来不竭动力。团结一心加油干，滁

州一定能行！
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